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本报讯 记者 王婧 乘坐电梯时“ 左
行右立”，虽被视作一种文明行为，但却不
利于电梯运行安全。市政协委员臧志军在
提案《 关于进一步加强公共场所电动扶梯
使用安全的建议》中呼吁去除地铁内“ 左
行右立”的标识。该提案被市质监局采纳，
并被市政协评为本年度优秀提案。

委员建议：不应提倡“ 左行右立”
市政协委员臧志军指出，电梯虽然也

可以行走，但是其设计的基本出发点是供
人们以站立姿势升降时使用的。电梯的台
阶通常较一般扶梯高，且处于运转过程中。
如果在上面行走，稍有不慎，就可能发生事
故。因此，臧志军建议，应立即去除诸如

“ 左行右立”之类的妨碍安全乘用的提示。
据悉，该提案被市质监局采纳，在对提

案的书面回复中，市质监局表示，上海世博
会期间，倡导“ 左行右立”的初衷是引导市
民养成文明礼让、方便他人的出行习惯，营
造和谐、高效的出行环境，塑造上海的城市
文明形象。世博会以后，本市相关部门也未
再开展专门倡导“ 左行右立”的活动。

“ 在今后工作中，我局将会同市精神
文明委员会等部门，结合日常监督检查、
电梯年度检验等工作，提醒有关电梯使用
单位去除此类标识。”市质监局如是表示。

记者调查：地铁已不再注重左行右立
昨天，记者走访了上海地铁站的多个

站点，在部分装有感应提醒装置的地铁电
梯处，记者听到的提醒广播是“ 请握紧扶
手，文明乘梯”，并未听到“ 左行右立”。在
一些地铁站，记者已看不到扶手左右两侧
贴着的红色和绿色的提醒“ 左行右立”的
贴纸。

但一些乘客已养成“ 左行右立”的
习惯，昨天早高峰时，记者在人民广场地
铁站看到，不少匆匆赶路的乘客在电梯
的左侧行走甚至奔跑，一些乘客表示，

“ 左行右立” 会使单位时间内通过电梯
的人更多，还是比较方便的，但如果有安
全隐患的话，今后会注意尽量不在电梯
上行走了。

》发布厅

沪去除电梯
“ 左行右立”标识

上海建脑中风
防治服务体系

本报讯 记者 顾金华 我国每年新发
脑卒中(脑中风学名）约200万人，近一半
患者死亡。为此，记者昨天从上海市卫生
局获悉，上海将全面建设“ 上海市脑卒中
预防与救治服务体系”，以实现“ 降低人
群脑卒中发生率、提高脑卒中发生后60分
钟内规范救治率以及降低脑卒中复发率、
致残率和死亡率”。

近年来，上海居民健康水平随着经济
社会发展和卫生保障水平的上升而不断
提高，2011年，本市居民人均期望寿命达到
82.51岁。但慢性病、特别是心脑血管病已
经成为危害人民群众健康的严重公共卫
生问题和社会问题。统计数据显示：慢性
病所致死亡占到全部死因的九成以上，其
中，又以脑卒中危害尤为严重。

据介绍，上海“ 脑卒中预防-干预-
救治”三级服务网络建设，将建设上海市
脑卒中临床救治网络，包括成立1个“ 上海
市脑卒中预防与救治中心”，建设若干个

“ 上海市脑卒中临床救治中心”，每个区
县建设1个“ 区县脑卒中临床救治中心”。
同时，建设上海市脑卒中筛查和预防服务
网络，社区卫生服务中心及各级医疗机构
将对重点人群进行筛查，及时干预。

专家：有些饲料添加锌、铜等金属，以提高生长速度
一位动物检验检疫专家告诉记者，不

管是养鸡还是养猪，抗生素滥用成为普遍
现象。据其介绍，国内禽畜往往采用封闭式
饲养，密度大，疾病易感性高，为了保证成
活率，饲养户往往选择添加抗生素，长期添
加的结果是禽畜抗药性增强，抗生素添加
也随之升级。“ 杜绝抗生素滥用，短期内很

难实现。”记者采访中了解到，关于禽畜养
殖中的用药问题，行业内部并非新闻，“ 主
要还是利益问题。让鸡或者猪存活率更高，
生长更快，才能有更高的经济效益，有些饲
料中还添加了锌、铜、锰等金属，以提高生
长速度。”这位业内人士说，“ 亚健康甚至
亚中毒状态，才能让禽畜长得那么快。”

专家称，一些地方监管部门的失职让
“ 速生鸡”度过了悲催的一生。从出生到

出栏，除了基本不能睡觉之外，还要吃下
20多种药品，其中大部分是抗生素；又因
为检测信息被刻意隐瞒，导致了含有禁药
成分的鸡肉最后很可能被不明就里的消
费者吃进了肚子。

样品数、检测项目均由百胜确定
山东速生鸡事件曝光后，肯德基在官

微发布的声明承认国内个别肉鸡企业的
把关环节可能有所缺失。不过这份声明并
未能悉数回应此次其供货商被曝光存在
的问题。肯德基在声明中强调，基于汰弱
留强的原则，今年8月已停止向此次被央
视曝光的供货商六和集团采购肉鸡。不过
具体的原因，以及是否因发现六和集团有
违规现象，声明并未涉及。

肯德基母公司百胜集团称，他们每年
投入数百万经费委托上海食药监局对所
有原材料检测把关。百胜据此认为六和集
团以及其他供货商的产品质量没有问题，
今年8月份停止向六和集团采购原料只是
出于战略布局调整。

对此，市食安办表示，这一说法并不
属实。百胜在前两年的自检中早已发现了
问题，却迟迟没有正确处置。对百胜违反
食品安全法行为一旦查实，将予以最严厉
的处罚。市食安办调查发现，自2005年8月
以来，上海市食品药品检验所与百胜集团
签订委托检测协议。作为公共服务单位受
百胜委托，对其原料半成品自检提供第三
方服务。百胜每两个月送检样品一次。样

品数、检测项目均由百胜确定。检测标准
主要依据国家标准，检测完成后按实际检
测项目收费。

市食药监局副局长谢敏强表示，百胜
集团委托检测机构开展商品检测是一个
企业的自检行为。上海食品药品检验所
收取的是百胜集团支付的检测经费，从未
收取过百胜集团其他任何费用，所以不存
在百胜集团向监管部门支付经费的问题。

百胜隐瞒两年抗生素超标结果
昨天上午，市食安办调取了上海食品

药品检验所在2010年和2011年对百胜集团
提供的山东六和集团19批鸡类产品的检
测报告。发现其中已经明确标明，8批产品
的抗生素检测显示为阳性。主要是氯霉

素、恩诺沙星等。令人遗憾的是在连续两
年发现问题之后，百胜集团又隔了8个月才
终止向六和采购，并始终隐瞒自检结果。

此外，今年以来，百胜集团共自检283
批次样品，但其中并不包含山东六和集团
的产品，这意味着今年百胜未对六和鸡进
行过任何检测。

市食安办副主任顾振华认为，百胜应
该在发现问题原料时，及时采取措施，包
括向政府报告以及对原料供应商的管理
指导。甚至取消相关企业进入原料采购范
围的资格。这都是企业应该做到的。

市食安办表示，根据12月18号对百胜
集团上海物流中心监督，抽检样品的检测
结果，如发现存在违反《 食品安全法》的
情况，将采取最严厉的处罚。对百胜收到
自检不合格报告后是否依法采取措施，将
进一步调查。如存在违反《 食品安全法》
的情况，将从严处置。

市食安办同时表示，对上海市食品药
品检验所没有将不合格信息及时向相关监
管部门报告，也将进一步追查，并实施最严
厉的问责。同时，食安办将举一反三，下发
通知，要求全市各食品安全检测机构，一旦
检测发现违反食品安全法相关规定的，必
须及时报告相关食品安全监管部门。

百胜集团
“ 速生鸡”事件

昨天，上海市
食品安全委员会办
公室发布通报，经
初步调查，2010年
至2011年，百胜集
团共自检山东六和
集团鸡类产品19批
次，其中有8批次产
品抗生素残留不合
格。据上海市食安
办 相 关 负 责 人 介
绍，上述自检是委
托上海市食品药品
检验所进行的，所
有结果均以检测报
告的形式报给百胜
集团。对于企业是
否就不合格检测报
告依法采取了相应
的措施，监管部门
将做进一步调查。

本报记者 顾金华
实习生 李阳培

》各方说法

律师：如发现某批次食品危害公众，企业有责任披露
不少消费者认为，这种明知鸡翅有问

题却完全没有任何告知的做法，实在太不
负责任，妄图蒙混过关有违商业道德，应
该受到谴责。

黄荣楠律师表示，企业对自己内部的
商业秘密可以不公开，但这个不公开主要
是针对它的商业竞争对手而言，企业依然
有它的社会责任和法律责任，特别是一些
食品企业，如果发现某一批次的食品会对
公众造成或者可能造成危害的话，它就有
责任向社会进行披露。

其实，我国早在2007年就公布实施了
《 食品召回管理规定》，对于可能引发食

品污染、食源性疾病或对人体健康造成危
害的不安全食品，除要求食品生产者向所
在地的质监部门及时报告外，还应向社会
及时发布食品召回相关信息。但是，在明
知原料抗生素超标的情况下，肯德基从来
没有发布过召回信息，也未向公众进行过
信息披露。

而接受百胜集团委托，对供应商原
料进行检测的上海食品药品检验所明知
有8批次的原料存在超标，也没有对其上
级部门报告这一情况，是否也应该承担一
定责任？

律师称，检测机构事实上负有两种义

务。第一，在检测过程中对自己的客户负
责，第二，对于检测过程中发现的可能影
响不特定公众利益的事件，它同样应该作
为行政责任，向相关部门上报。专家指出，
类似这种政府机构下设的检测机构，作为
第三方向企业提供检测服务的情况并不
少见。一方面，他们履行商业合同，遵守保
密协议。但另一方面，他们作为公共服务
机构，更有着保障公共食品安全的职责。
正是这种双重身份的尴尬和错位，以及企
业社会责任的缺失，才使得鸡肉抗生素超
标的信息被一次次隐瞒。

记者 章涵意 综合上视报道

新华社 图食品安全不容忽视。

相关机构公布的检验单（ 截屏图）。


